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미국 국방기술의 민수전환 동향 

냉전의 종결에 따라, 미국은 군수산업의존형 경제에서 민수중심 경제로의 전환을 맞고 있다. 특히 레이건·부시정권의 12년 동안 

높은 군사지출 혜택을 받아온 캘리포니아주의 경제에 있어서는 이것이 긴급한 과제가 되고 있다. 이는 물론 가시밭 길이기는 하지
만, 동시에 성공한다면 세계 최고수준의 군사기술이 민수시장으로 전환되면 미국경제의 활성화 뿐 아니라 세계 경제에도 이익을 
가져다 줄 가능성이 크다. 세계적으로 군사부문에 관한 정확한 통계는 없지만, 세계의 연구개발지출, 설비투자, 과학자와 기술자
의 고용 각 부문의 1/3에서 1/4을 군사부문에서 차지하고 있다. 이번의 군축 움직임이 고용이나 군사비에 어떠한 영향을 미치는
가를 예상해 보면, 다음의 4가지 시나리오를 생각할 수 있다. 현재, 세계에는 2,000만 명이 직접적인 군사부문에 고용되어 있는
데, 1,600만 명은 군수산업에서, 4,500만 명은 군사관련 부문에서 일하고 있는 것으로 추정된다. 이것이 군사비에 비례하여 영향
을 받는다고 가정하면, 첫 번째의 시나리오는 군사비가 실질에서 생산성이 3%/年 향상된다고 하고, 두 번째의 시나리오는 군사비
가 명목에서 5%의 인플레이션율에 의해 실질베이스에서는 감소한다고 하고, 세 번째 시나리오는 명목군사비의 삭감율이 2%/年
에서 10%/年으로 서서히 상승한다고 하고, 네 번째는 10%/年에서 일정하게 감소하는 것으로 가정하였다. 이러한 시나리오에 의
하면 앞으로 25년 동안에 적어도 9백만 명, 가장 많은 경우에는 44백만 명이 영향을 받게 된다(<그림1>참조) 

실제로 고용의 감소가 어느 정도로 이루어질지는 앞으로의 군축교섭의 진전에 의해 크게 좌우된다. 예를 들면, START 조약에 의
해 군현대화 계획이 중지되면, 향후 10년 동안에 70억에서 140억 달러의 지출이 절약되게 된다. 그리고 핵탄두의 생산이나 유지
비의 감소로 30∼50억 달러의 지출이 절약된다. 또 유럽으로부터의 미국과 소련 주둔군의 병력철수가 50%정도 이루어지면, 미국
은 150억 달러, 러시아는 300억 달러의 지출이 각각 절약되게 된다. 

이와 같이 냉전의 종결과 이에 따른 세계적인 군축은 세계의 경제에 커다란 영향을 미치게 된다. 한편에서는 군수라는 거대한 시
장을 잃게 되어 대량의 실업을 가져다주게 되지만, 동시에 많은 액수의 군사지출이 절약되어 군사부문에 투입되어 오던 과학자나 
기술자가 대량 

<그림1>군축에 의한 고용상실예측

<그림2>미국의 군사예산삭감 동향

http://www.stepi.re.kr/upload/product_stp/AB01-1995-M01-007.HTM (1 / 12)2006-05-16 오후 3:33:51

http://www.stepi.re.kr/upload/product_stp/IMAGE/AB01-1995-M01-0076-01.GIF


과학기술정책동향Vol.5 No.1 (1995. 1) 007

으로 민수부문으로 전환 가능하게 된다. 따라서 앞으로 이러한 자금을 어떻게 투자하고 전환된 기술과 인력을 유효하게 활용할 
수 있는가가 미국 뿐 아니라 세계경제에 있어 중요한 과제일 것이다. 본 보고서에서는 이러한 문제가 가장 심각한 문제가 되고 있
는 캘리포니아주를 중심으로 국방기술의 민수전환에 대한 노력을 다루어보고자 한다. 

1.국방예산삭감이 군수산업에 미치는 영향 

미국의 국방예산은 '90년의 2,910억 달러를 피크로 명목베이스에서도 감소하고 있는데, 1993년의 예산은 2,676억 달러로 '90년
에 비하여 약 8% 감소하고 있다. 또 실질베이스에서는 '85년이래 매년 감소해오고 있어, '93년은 '85년에 비하면 28.8%가 감소
된 수준이 되었다. 그 중에서도 조달부문의 예산은 급격하게 감소되고 있는데, 명목베이스로 '86년의 1.176억 8천 6백만 달러에
서 '93년에서 41%가 감소된 544억 1천 6백만 달러로 감소하고 있다. 한편, 연구개발부문의 예산은 오히려 증가하고 있 

<표1>미국의 군사예산 추이
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<그림3> 캘리포니아주에 있어서의 군사지출 동향
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는데, '86년의 336억 9백만 달러에서 '93년에는 388억 13백만 달러로 증가하고 있다(<표1>참조) 

캘리포니아주에 대하여 살펴보면, 레이건 대통령이 집권한 8년 동안에 군수는 2배로 증가하여 이것이 캘리포니아주의 경제성장
을 가져왔는데 '90년대에 들어와 거꾸로 군수의 저하가 경제회복의 발목을 잡는 상황이 되고 말았다(<그림3>참조). 제 2차 세
계대전 이후, 군수산업은 캘리포니아주의 주요 산업이 되었으며, 1992년에는 캘리포니아주에서 미국국방비 전체의 21%에 해당
하는 510억 달러의 국방비가 지출되었다. 이 중 75%인 37억 달러가 기업이나 대학과의 계약에 지출되었으며, 나머지 25%는 군
인 등에 대한 인건비였다. 이들 군수의 대부분은 항공기산업이 수탁받고 있는데, 항공기 산업의 군수의존도는 65%에 이르고 있
다. 1988년에 항공기산업은 37만 5천명의 종업원을 고용하였는데, 군수예산의 삭감에 의해 앞으로 10년 동안에 10만 7천명의 
고용이 상실될 것으로 예측되고 있으며, 이미 1990년부터 1992년의 2년 동안에 약 3만 8천명(주요기업)이 직장을 잃고 있다. 

·주요기업의 인원삭감 상황 

-McDonnell Douglas 21,000명 

-Lockhee 8,000명 

-Hughes 5,000명 

-Northrop 2,000명 

-Lockwell 1,000명 

-General Dynamics 1,000명 

-기타 440명 

합계 38,440명 

·최근의 해고 발표 

-McDonnell Douglas 4,000∼5,000명 
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-Hughes의 미사일부문 4,500명 

-Hughes의 리스트럭쳐링에 의한 것 최대 9,500명 

2.민수전환 실패 사례 

제 2차 세계대전 후 세계의 군수산업은 대규모의 민수전환경험이 있는데, 이때는 비교적 용 

<그림4> 캘리포니아에 있어서의 주요병기 개발계획

이하게 이루어진 것으로 여겨졌다. 그것은 대부분의 공장이 전쟁 전에 민수품을 만들어 왔기 때문이었다. 그러나 현재의 군수사업
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은 수십년에 걸쳐 군수산업에만 관련되어 있어 민수에 대해서는 거의 손대지 않은 상황에 있다. 따라서 군수산업의 민수전환을 꾀
하는데 있어 공장 및 군무노동자는 비교적 용이하게 전환이 가능하겠지만, 과학자, 기술자, 경영자는 재교육이 필요할 것이다. 경
영자는 국방부라는 1인의 고객만을 상대로 사업을 해왔고, 과학자, 기술자는 전문적으로 세분화되어 대단히 고가인 재료, 스펙, 
기능을 선택하는 경향이 있었다. 

필라델피아에 있는 군수기업인 보잉 바틀社의 사례는 군수기업이 민수분야에 진입할 때의 문제점을 잘 나타내 주고 있다. 동사가 
매사추세츠주 교통국에 납입한 트롤리(trolley)는 설비의 간편함, 내구성 면에서 민수용 설계가 되지 못했다. 이 트롤리는 경제성
이 없고 수년간의 이용으로 고장이 잦아 대단히 높은 수리비를 필요로 하였다. 이같은 문제는 샌프란시스코만의 고속수송시스템 
차량 및 전기제어시스템을 담당한 롤 코퍼레이션, 웨스팅 하우스의 밀리터리 일렉트로닉스에서도, 또 뉴욕시의 모터버스의 생산
을 담당한 그라만사에서도 발생하였다. 

미국의 군수산업은 전후 이제까지 수 차례에 걸쳐 민수시장에 진입하기 위한 노력을 해 왔다. 1960년대, 아부코사(현재는 텍트론
사의 일부가 되었다)는 익숙하지 않은 필름제조, 모터홈, 비디오 생산에 진출하였다가 모두 채산이 맞지 않아 실패하였다. 

TRW도 Civil System 부문을 설립하여 병원경영시스템, 고속도로, 홍수관리, 도시주택, 철도수송시스템에 진출하였다가 불과 3
년만에 철수한 바 있다. 또 1970년대에는 그라만사와 보잉사가 도시수송시스템(버스 및 전차)에 진출하여 실패하였다. 
Northrop사는 공해방지기기, 원자력발전기기, 의료 및 비즈니스정보서비스, 공항개발에 진입하여 실패하였으며, 맥도널 더글라
스는 마이크로 일렉트로닉스 제어, 의료시스템, 부동산, 석탄전환분야에 진출하였다가 실패하였다. Martin Marietta사는 에너지 
및 환경시스템에 진입하려다가, 레이세온사는 데이터 터미널부문에 진출하였다가 철수하였다. 그리고 TRW사와 제네랄 다이내믹
스사는 통신분야에 진출하여 실패하였다. 

가장 전형적인 실패사례는 록웰사의 電卓과 디지털 시계의 사례일 것이다. 이것들은 우주개발이 가져다준 최첨단 기술을 이용한 
제품이었다. 그러나 그들은 민수품으로서는 과잉성능으로 가격이 매우 높았다. 그리고 이와 함께 실패의 최대의 원인은 기술적인 
문제가 아니라 공급채널의 결여와 패션 감각의 부족이었다. 

한편, 항공기산업과 같이 군수와 민수의 양쪽 시장을 가지고 있는 기업도 많은데, 성공하고 있는 경우에는 제품이 그 기업과 관계
가 깊어도 설계, 조달, 제조, 서비스 영업, 판매를 나누어 운영하고 있는 경우가 많다. 

많은 군수기업은 이러한 실패에 의해, 새로운 분야로의 진출에는 신중하게 되었다. 

많은 군수품은 민수용으로 전환하는 것이 곤란하다. 이제까지의 민수전환의 경험으로부터 얻은 결론은 다음의 5가지 점이다. 

①군수산업이 민수전환에 성공한 경우에는, 군사에서 민수로 이전된 기술이 성공의 결정적인 수단이 된 경우는 거의 없다. 

②합병사업, 특허권의 공여, 군사부문의 매각은 군수기술이나 제품이 민수시장에서 받아들여진 경우에 군수산업에 최대의 이익
을 가져다준다. 이러한 예로는, 록히드사의 다이얼로그 데이터 베이스의 사이트리더사로의 매각을 들 수 있다. 동사는 이 데이터 
베이스를 NASA를 위해 개발하여 이것이 산업계의 표준이 되었지만, 동사가 이것을 적극적으로 팔려고 하지 않아 데이터 비즈니
스라는 유망한 시장에 진입하는데 실패하였다. 동사에게 이러한 사업은 매각하는 쪽이 보다 많은 이익을 가져다 주는 것이었다. 

③군수생산설비를 민수용으로 전용하는 것은 거의 불가능하다. 

④민수전환에는 많은 시간을 필요로 한다. 

⑤익숙하지 않은 제품이나 시장으로의 전환은 실패의 위험이 높다. 

3. 민수전환 성공사례 

군수에 크게 의존해 온 기업이 민수전환을 꾀하는 방법은 사업의 다각화이다. 일부 기업은 군사기술을 응용한 제품을 대량생산하
고 있으며, 또 일부 기업은 다각화를 꾀하기 위해 민수품을 생산하고 있는 기업을 매수하고 있다. 그리고 민수품 시장에 진출하기 
위한 자금을 제공하고 있는 파트너를 찾아내는 경우도 있다. 여기에서는 민수전환에 성공한 몇가지 사례를 소개하고자 한다. 

(1) Hughes Aircraft 사 
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1980년대 후반, 동사의 군수사업의 성장은 급속하게 둔화되었다. 동사의 말코 카리 회장은 군수계약이 연간 20% 신장에서 5%
로 저하하였을 때 민수시장개척에 노력하기로 하였다. 그 시점에서 동사의 연간 매상은 74억 달러, 군수 의존도는 80%로, 나머
지 20%의 대부분이 위성통신 관련이었다. 카리 회장은 '95년까지 군수의존도를 60%로, 2000년까지 50%로 저하시키기로 하였
다. 동사는 다각화를 추진하여, 장기에 걸쳐 동사가 경쟁력을 유지할 수 있는 분야로 진출하기로 하였다. 그 후 3년 반 동안에 다
각화는 진전되어 100개 이상의 민수용 상품을 개발하기에 이르렀다. 당초 동사는 다각화를 그린필드와 리프포워드로 크게 나누
어, 기술 및 공급채널의 양면에서 동사가 자신 있는 그린 필드에 주력하였다. 예를 들면, 동사는 세계최대의 항공시스템 메이커이
기 때문에, 이것을 활용하여 항공관제시스템 분야에 진출하였다. 동사의 다각화 계획담당인 로버트 덩카닌은 항공관제시스템은 
정부를 상대로 하는 사업으로 동사가 자신있는 거대한 시스템을 통합하는 일이라고 말하였다. 이것은 판매채널과 기술의 양면에
서 동사가 자신있는 분야에 가까운 분야였기 때문에, 캐나다, 한국, 독일에서 수주에 성공하였다. 

한편, 리프포워드 시장은 동사가 기술은 가지고 있지만 거의 경험이 없는 분야이기 때문에, 덩카닌은 이 분야에서는 특허권의 수
여, 기업매수, 합병사업을 하기로 하였다. 동사는 音聲修復시스템 기술을 가지고 있다. 이 기술은 원래 음성 속에 존재하는 공간
의 음향효과를 복원하는 신호처리기반이 기본이며, 이 기술을 사용하면 스피커의 外側에서 음이 나오고 있는 것처럼 들리며, 2대
의 스피커에서 3차원의 음을 들을 수 있는 것이다. 동사는 이 기술을 스스로 사용하지 않고 특허권을 다른 기업에게 주었다. 현재 
이 기술은 소니와 제네락 일렉트릭사가 고성능 TV에 사용하고 있다. 다른 사례는 동사의 기술을 민수시장에 이용하기 위해 몇 군
데의 기업을 매수하고 있다. 1991년에 동사는 SDX라는 명칭으로 잘 알려져 있는 SD시스템社를 매수하였다. 이로써 防空, 미사
일유도, 레이더, 신호제어 소프트웨어의 능력을 강화하게 되었다. 또한 동사는 민간의 위성통신 사업자로서의 지위를 강화하기 위
해서 기업을 매수하고 있다. 민간의 광범위한 통신 네트워크를 구축하기 위해서는 직경 1미터 내외의 안테나를 가진 작은 地上局
(VSATs)이 최적이기 때문에, 동사는 이것을 자사에서 개발하기로 하여 M/A-COM사의 VAST 부문을 매수하였다. 또 군사용 
비디오나 그래픽 디스플레이용으로 개발된 액정 라이트 벌브 기술의 민수전환을 위해 동사는 작년 9월에 일본의 빅터사와 대형 
화면투사시스템을 개발, 생산, 판매하는 회사를 설립하였다. 

이 기술을 이용한 군사용 시스템은 수십만 달러이지만, 수만대 규모의 양산이 이루어지게 되면 비디오 회의 등 다양한 사업이용
에 의해 매력적인 수만 달러의 가격이 될 것으로 예상되고 있다. 또한 수십만 대의 양산이 실현되면 제품가격은 개인 소비자에도 
구입하기 쉬운 수천달러의 가격이 될 것으로 예상되고 있다. 덩카닌은 만약 동사가 이 기술을 이용한 민수용제품 생산공장을 만들
어 공급망을 구축한다면 그것은 제품개발 비용을 훨씬 상회하기 때문에 대량생산과 세계적인 공급체계를 가진 빅터사와 같은 다
양한 회사가 필요하다고 말하고 있다. 

(2) M/A-COM사 

M/A-COM사는 갈륨비소 반도체, 집적회로, 다기능 칩 등의 군사용 마이크로 웨이브 부품 메이커인데, 군사용으로 개발한 마이
크로 웨이브 부품을 품질을 내세워 포장과 테스트용 설명서를 간단히 하는 것만으로 민수시장에서 판매하고 있는 경우도 있다. 동
사는 이러한 자신있는 분야에 주력하기 위해 일부 군사부문을 매각하고, 거꾸로 필요한 부문을 타사로부터 매수하고 있다. 예를 
들면 마이크로 웨이브 하이파워 엠프, 방송용기기, 레이더 안테나 부문을 매각하는 한편, 금년에는 유럽의 그린퍼사를 매수하고, 
다시 프랑스의 통신기기회사와 제휴를 위해 교섭 중에 있다. 그린퍼사는 에섹스에 있는 연간 매출 25만 달러의 메이커인데, 이 매
수에 의해 상업용 RF와 통신시스템의 저가격 코넥터를 보강할 수 있었고, 또 그린퍼사도 제품을 미국이나 아시아 지역에서 팔 기
회를 얻었다. 프랑스의 Axon Connect 사와는 크로스 라이센스 계약을 맺어 교섭하고 있다. 이로써 M/A-COM사는 Axon사의 
코넥터, 케이블을 미국에서 생산할 수 있게 되고, Axon사는 프랑스에서 M/A-COM사의 제품을 팔 수 있게 되었다. 동사의 민수
분야로의 전개 중에서 가장 성공하고 있는 사업은 무선통신과 셀라룰러 전화의 기지이다. 무선통신분야에서 동사는 AT＆T사로
부터, AT＆T사의 퍼스널 커뮤니케이션 네트워크 기술개발의 일부를 수주하였다. 동사는 쌍방향의 전화기 6기가헬츠의 마이크
로 웨이브 모듈의 설계와 생산을 하게 되었다. 한편, 셀라 베이스 스테이션 분야에서는 군사기술로부터 파생한 기술을 이용하여 
앰프, 고성능 딜레이라인, 파워디바이더, 스위치를 생산하고 있다. 이와 같은 민수시장으로의 진입에 따라 보다 많은 기술자를 필
요로 하고 있는데, 특히 생산과 시험설계가 가능하고 동시에 엔지니어링 경험을 가진 집적회로 설계기술자가 부족한 상황이다. 그
러나 동사의 판매전략 책임자인 빌 피터는 "이 분야 기술자를 외부로부터 조달하는 것은 매우 어려워서, 스스로가 육성하지 않으
면 안된다"고 말하고 있다. 따라서 매사추세츠의 갈륨비소 반도체 공장에 집적회로 설계기술자를 집결한 통합설계센타를 설립하
였다. 민수시장 진입의 또 하나의 중요한 요소는 가능한한 제품 비용을 내리는 것이다. 이같은 민수품 시장으로의 진입노력의 한
편으로, 군수부문의 고객니즈에도 계속 충분히 대응하도록 하기 위해, 동사의 조직을 제품별 라인에서 고객별 조직으로 변경하였
다. 새로운 조직은 매상의 50% 이상을 차지하는 마이크로 일렉트로닉스 부문을 改組하여, 정부, 민간, 생산의 3부문으로 하였다. 
정부조달 담당자에게는 정부만이 필요로 하는 테스트와 문서작성 전문가가 붙여진다. 생산부문은 이 양자 사이에 있어서 쌍방 부
문이 필요로 하는 제품을 가장 비용이 싼 생산법을 결정하게 된다. 

(3) Ratheon 사 

레이세온사는 미국에서 5번째로 큰 군수기업으로, 작년 매출 93억 달러의 반 이상이 미국정부에 대한 것이었다. 동사는 장기에 
걸쳐 민군겸용기술(Dual-Use Technology)에 노력하여 다각화를 추진하는 한편, 익숙하지 않는 분야에 진출하는 것을 피해왔
다. 
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1960년대에 민수와 군수의 균형을 맞출 필요가 있다고 판단하여 적극적으로 많은 기업을 매수하였다. 구체적으로는 가정용 전기
기기 메이커인 아마나 리프레져레이션사, 카로릭사, 석유화학 플랜트 설계회사인 베이져사, 민간항공기 메이커인 비치 에어크래
프트사 등을 차례로 매수하였다. 

한편, 민군겸용기술은 다각화를 추진하는 또 하나의 수단이다. 동사는 이 분야에서 자사의 경영방침을 맞추고 노력하였다. 하나
는 단순한 공급자가 아닌 주계약자가 되는 것이다. 또 하나는 레이더 시스템과 같은 복합시스템의 수주를 목표로 하는 것이다. 그
리고 동사는 군수의 경험에 비추어 정부기관과 같은 소수 고객만의 시장에 중점을 두었다. 항공관제 분야에서 동사는 군사용 시스
템에도 사용하고 있는 레이더, 디지틀 컴퓨터, 디스플레이의 민수용 시스템을 개발하여, 국내외 시장에 팔았다. 그 결과 노르웨
이, 네델란드, 독일, 미국에서 수천만 달러의 수주에 성공하였다. 미국에서는 연방항공국으로부터 6,980만 달러로 카테고리 2/3
의 마이크로파 착륙장치의 개발을 수주하였다. 이 장치는 민간항공기의 착륙시에 정확한 유도를 하는 것으로, 카테고리 2/3는 最
低雲低高度가 30미터로 착륙할 수 있는 수준의 장치이다. 동사의 엔지니어와 생산부문 간부는 저비용의 민간용 설계로 사고방식
을 바꾸는 것이 가능하였는데, 이것은 군수가 일반의 이해와 달리 경쟁이 심하고 동시에 초고성능의 기기가 납품되도록 제3자 기
관에 의해 엄격하게 평가작업이 이루어지고 있어, 이에 대응하였기 때문이다. 또 동사는 모토로라사가 이리디움계획이라고 불리
우고 있는 지구 궤도상에 발사한 위성의 네트워크로 소형 개인용, 자동차용 통신을 하는 시스템의 개발에도 모토로라사의 위성전
략사업 부문및 록히드사의 상용우주부문과 공동으로 노력하고 있다. 동사는 이 개발계획에서 공군용으로 개발한 안테나기술을 이
용하여 페이즈드 어레이 안테나를 공급하게 되었다. 이 계획은 아직 구상단계이지만 그 규모는 매우 크다. 

군사기술을 민수용으로 전환할 때 가장 필요한 것은 그 시장을 충분히 이해하는 것이다. 동사는 기술이나 기업체질 면에서 이러
한 전환시에 어떠한 장애는 없었다. 그러나 가전제품과 같이 사내에 그 시장에 대하여 알고 있는 사람이 없는 분야에는 결코 진출
하지 않았다. 

(4) 아바인센서사 

아바인센서사는 1980년대초에 획기적인 집적회로의 패키징 기술을 발명하였다. 동사는 국방부의 DARPA, 그 후 SDI의 일을 수
주하여, 위성으로부터 지구의 표면을 스캐닝함으로써 대륙간 미사일의 발사를 검지하기 위한 이미징 적외선센서를 개발하였다. 
이의 개발과정에서 동사는 집적회로를 각설탕을 쌓아 놓은 것과 같이 입방체상에 積層하는 기술을 발견하였다. 이 기술은 집적회
로를 디텍터 어레이의 표면에 직접, 적층집적회로의 입방체를 두고, 입방체의 표면에 따라 칩과 칩의 배선을 하는 기술이다. 동사
는 이 기술을 메모리의 적층에 응용하는 연구를 DARPA로부터 수주하고, 동시에 고밀도 패키징기술개발을 GE사와 텍사스 인스
트루먼트사로부터 수주하였다. 이 계약에 따라 제조기술을 확립하고, 설비투자와 운전비용을 견적하기 위해 제조회사를 고용할 
필요가 있었다. 민간용 컴퓨터 메이커에게 초점을 맞추고 파트너를 물색하였다. 동사는 이 기술을 IBM과 유닉스사에게 이해시키
기 위해 1메가비트의 다이나믹 램을 시작하였다. 이것은 20에서 70의 집적회로를 집적한 것으로, 0.25밀리의 간격으로 배치되
어, 12.5미리×25미리×6.25미리의 입방체로 40-50메가 바이트를 채운 것이다. 이와 같은 노력의 결과, 동사는 작년 6월에 
IBM과 이 기술을 상업화하는 계약을 체결할 수 있었다. 양사는 계약금액을 밝히지 않고 있는데, IBM사는 버몬트州의 바린톤에 
큐빅 Process Development Center를 설립하였다. 

(5) ITT Cannonn사 

캘리포니아주의 산타나의 ITT Cannonn사는 세계적으로 유명한 일렉트로닉스와 광 화이버 커넥터 케이블 기기의 메이커로, 
1990년에 군수시장이 축소하기 시작하면서부터 민간시장으로의 진입에 노력하고 있다. 군사 관련 사업이나 기술 전문가의 생각
과 관습은 민수관련의 그것과 전혀 다르기 때문에 동사는 우선 영업과 기술 양 부문에서 민수에 정통한 전문가를 채용하였다. 당
초, 민수 고객용 제품도 군수와 마찬가지로 공장에서 생산하려고 하였는데, 공장의 비용구조가 국방부의 스펙, 검사기준에 따르
고 있기 때문에 매우 높아, 민수품의 생산에는 부적당하다는 것을 알았다. 따라서 종업원, 생산설비, 부품의 구입선을 양 부문으
로 완전히 분리하였다. 새로운 부품의 구입계획에서는 협력관계, 기술능력, 융통이 효과가 있다는 것과 비용이 중시되었다. 민수
부문의 시장을 자동차, 컴퓨터, 스위치 부품산업으로 확대하고, 1992년에는 민수부문의 주문을 25% 증가시켰다. 새로운 시장에 
진입한 결과로서, 재료비용이 삭감되어 군수부문의 비용도 전체적으로 저하하였다. 이와 같이 군수부문과 민수부문을 완전하게 
분리함으로써 민수품 시장진입에 성공하였다. 동사는, 민수부문을 확대하려고 생각하는 군수기업은 민수품 시장에 정통한 파트너
를 만나는 것이 주요하다고 어드바이스하고 있다. 

(6) 서모일렉트론사 

샌디에이고에 있는 연구소는 레이건 대통령 시절에는 스타워즈계획의 중요한 비밀병기였던 레이저에 대한 연구를 하고 있었지
만, 현재는 레이져 기술을 불필요한 체모의 제거에 이용하는 연구가 최대의 연구테마가 되고 있다. 서모일렉트론사는 4년전에 이 
연구소를 매수하였는데, 이 연구소는 동사의 자금으로 민수전환에 성공하고 있다. 동사는 새로운 부문을 스핀아웃이라고 칭하고 
잇달아 자회사를 설립하고 있는데, 스핀 아웃 후에도 동사가 주식의 과반수를 소유하고 신주를 발행하여 상장시키는 수법을 취하
고 있다. 동사의 종업원은 새로운 아이디어를 내면 동사가 자금을 원조하고 종업원에게 책임을 부여하여 독립시켜 내보낸다. 또 
스핀 아웃 후에도 동사가 필요한 경우에는 연구자금을 제공하기도 하고, 경영상담에 응하고 있다. 동사의 매출은 스핀 아웃을 시
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작한 10년 전에는 2억 달러였던 것이 금년에는 12억 달러에 이를 것으로 전망되고 있다. 스핀 아웃한 자회사가 늘어남에 따라, 많
은 스핀 아웃한 회사가 새로운 기술을 다른 응용방법으로 연구하여 실용화하는 경우도 나오고 있다. 특히 군수 관련에서는 스핀 
아웃한 자회사가 국방부의 수주가 감소할 때에 모회사의 원조로 민수전환에 성공하고 있다. 이러한 샌디에이고의 연구소는 매수
되기 전은 스타워즈계획에 거의 의존하고 있었지만, 현재에는 다양한 민수전환에 노력하고 있다. 광산을 찾아내기도 하고, 전투지
를 식별하기 위한 고해상도 레이더 기술은 상업이나 주택의 Security용으로 전용가능하다. 고출력 스위치에 다이아몬드를 사용하
는 기술을 FM이나 TV의 송신관에 전용된다. 안개 속에서 헬리콥터 조종사가 육지를 식별할 수 있도록 개발된 마이크로파 카메라
는 벽을 투과하여 사진을 찍는데 응용되고 있다. 이러한 기술은 모두 아직 상품화되지 않고 있지만, 올 가을에는 유방암의 조기검
사기가 발매될 예정이다. 

4. 국립연구소의 민수전환 

-에너지부 산하연구소의 사례- 

미국의 국립연구소는 냉전의 종식에 따라 그 역할에 대한 논의가 계속되고 있다. 그들의 새로운 역할은 미국의 안전보장 유지와 
세계시장에 있어서의 경쟁력의 유지에 있다. 이러한 방향으로 가장 빠르게 움직이고 있는 곳은 에너지부이 관리하고 있는 연구
소, 특히 군사연구에 참가하고 있는 로렌스 리버모어, 오클릿지, 로스 아라모스, 산디아의 각 연구소이다. 이들의 모든 군사연구비
를 합하면 60억 달러에 이르며, 이 예산에서 2만 9,000명의 기술인력을 고용하고 있는데, 냉전의 종식에 따라 실업문제가 이슈
로 대두되고 있다. 그러나 기술이전의 책임자들은 그들의 주요한 목적은 새로운 제품을 개발하고 군사기술에 기초를 둔 제품을 스
스로 개발하는 것만은 아니라고 생각하고 있다. 산디아 국립연구소의 마이크로 일렉트로닉스 퀼리티 라이어빌리트 센타의 테드 
데린 소장은 "우리들의 새로운 역할은 劍을 호미로 바꾸는 것 뿐 아니라 劍도 호미도 양쪽 모두를 만드는 도구를 공급하는 것이
다"라고 말하고 있다. 이제까지 연구소는 군사용으로 개발된 연구성과를 민수부문으로 전환하는 것은 부차적인 목표로 삼아왔다. 
그러나 현재는 민수와 군수의 쌍방에서 사용할 수 있는 민군겸용기술의 개발을 지향하고 있다. New Technology Week 誌의 편
집자인 로버트 마코맥은 "이것은 발상방법의 커다란 전환으로, 미국기업의 시장에서의 니즈가 연구개발의 주요한 동기가 되는 것
을 의미하고 있지만, 군사적인 동기가 둘째 문제가 되는 것을 의미하는 것은 아니다. 즉 쌍방의 니즈가 종종 일치하기 때문이다"하
고 말하고 있다. 

한편, 산업계도 국립연구소를 연구개발의 파트너로서 인식하고 있다. 텍사스주의 오스틴에 있는 반도체와 제조장치의 개발 콘소
시엄인 세마테크의 루트릿지(대학·국립연구소 프로그램 담당과장) 과장은 "과거 2-4년 동안의 로스아라모스, 산디아 연구소와

의 공동연구는 기복이 많았지만, 이들 연구소는 다른 곳에서는 얻을 수 없는 우수한 기술을 제공하였다"고 말하고 있다. 

이와 같은 군수연구를 하고 있는 국립연구소와 민간과의 공동연구는 1989년의 National Competitiveness Technology 
Transfer 법(1986년 연방기술이전법을 개선한 것)의 성립에 의해 비로소 가능하게 된 것이다. 이 법률은 군수연구를 하고 있는 
국립연구소가 민간기업과의 공동연구를 가능하게 하였는데, 구체적으로는 공동연구계약(CRADAs)을 체결하는 것이 요구되고 
있다. 이 법률의 성립 이래, 군사연구소와 민간기업과의 공동연구는 다른 국립연구소의 그것을 훨씬 상회하여 증가하고 있다. 상
무부의 보고에 의하면 불과 1년반만에 에너지부 연구소가 참가한 공동연구는 52건에 달하고 있으며, 그 중 2/3는 군사연구소인 
로렌스, 로스아라모스, 오클릿지, 산디아의 4개 연구소에 집중하고 있다. 이들 공동연구의 금액은 3∼4억 달러에 달하고 있으며, 
그 중 60%는 민간자금이다. 또 CRADAs 전체의 수는 1977년에는 불과 33건이었던 것이 1992년 7월에는 1,175건에 이르고 있
다. 

이와 같이 CRADAs가 성공하고 있는 이유는 다음과 같다. 첫째는 1989년의 National Competitiveness Technology 
Transfer 법의 성립에 의해 비로소 에너지부 연구소는 민간기업과 공동연구개발 계약을 맺음으로써 공동연구가 가능하게 되었는
데, 이 법률은 지적소유권에 대한 보호가 최고 5년간 가능하게 되는 등, 민간기업에게 보다 매력적인 것으로 되고 있다. 두 번째
의 이유는 의회, 대통령이 강력하게 국립연구소 기술의 민간으로의 이전을 촉진하는 것이다. 세 번째는 민간산업계의 관심이 대단
히 높은 것이다. 이것은 정부가 강력하게 지원하고 있기 때문일 뿐 아니라, 산업계 자신이 연구개발의 파트너로서 정부가 필요하
다는 것, 특히 위험이 높고 장기간을 요하며 고액의 연구비를 필요로 하는 연구개발에 있어서는 특히 정부와의 공동연구가 필요하
다는 것을 인식한 때문이다. 네번째의 이유는 에너지부 군사연구소와 에너지 관련 연구소의 방위 프로그램에서는 민간과의 공동
연구에 대해 새로운 예산이 확보된 것이다. 1991년에는 방위 프로그램의 기금 중 2000만 달러는 공동연구를 위해 유보되어 있으
며, '92년에는 5000만 달러, '93년에는 적어도 1억 4,100만 달러가 확보되어 있다. 다섯 번째의 이유는 연구소 자신이 기술이전
을 연구소의 주요한 목적으로서 인식한 것이다. 이하에 에너지부의 병기연구소가 참가한 CRADAs의 예를 소개한다. 

(1) 특수금속가공연구조합 

미국에는 약 30개의 특수금속 메이커가 있지만 모두 그 규모는 중간 규모로, 대부분의 기업은 종업원 500인에서 1,000명 정도
의 규모이다. 이들 기업은 '70년대 초에 이익이 저수준이었기 때문에 연구개발비를 삭감하였다. 그 후 20년이 지나 유럽과 아시
아 기업이 성장하여 바야흐로 미국기업의 경쟁력이 위협을 받고 있다. 산디아 국립연구소는 핵병기 개발을 위해 우라늄합금 가공
기술문제를 해결하는 것을 목적으로 연구시설을 정비한 1969년 이래 이 특수금속에 대한 연구를 계속하고 있다. 그 후, 특수금속
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연구는 티타늄과 철의 합금, 니켈합금으로 넓혀졌다. 1970년대에 동 연구소의 특수금속부문의 중심연구자인 프랭크 잔너는 특수
금속을 재용해하는 절차에 대한 모델화에 노력하기 시작하여 1979년에는 진공 아크용해법에 관한 연구성과를 최초로 출판하였
다. 또 1988년에 금속의 용해 가공법에 대한 워크숍을 개최하였다. 이 워크숍에는 33개의 미국기업, 5개의 대학, 5개의 정부기관
으로부터 100명 이상이 참가하였고, 이 회의를 통해 민간기업과의 공동연구를 시작하기 위한 위원회 설립에 합의하였다. 이 회의
의 참가자는 이 공동연구를 통하여 산업계의 연구개발 지체를 반성하고 경쟁력을 강화하여 메이커와 유저의 관계를 향상시킬 것
을 기대하였다. 그 후 3년에 걸쳐 공동연구는 시작되었다. 

이와 같이 장기간을 요하는 원인은 지적소유권, 회원자격(외국기업의 참가문제 포함), 자금과 같은 문제의 해결 때문이며, 또 에
너지부 내의 절차에 1년을 필요로 하였기 때문이다. 1990년 6월에 에너지부과 특수금속가공연구조합과의 공동연구계약이 체결
되었다. 

이 연구조합은 11개의 기업으로 구성되며, 공동연구의 비용은 민간과 연구소가 각각 반반씩 부담하게 되었다. 최초의 5년동안에 
각각 275만 달러를 부담하기로 하였으며, 연구소측은 '92년의 75만 달러를 피크로 부담액을 감소시켜 '94년까지 제로로 하기로 
하였다. 연구소가 비용을 부담하지 않은 후에는 민간이 전부 비용을 부담하기로 하였다. 

참가기업은 매년 5만달러씩 부담하기로 하였다. 실제의 연구는 주로 5명의 산디아 연구소의 연구원이 하며, 그 밖의 연구자는 매
년 회원기업으로부터의 파견연구자와 post graduated 학생, 대학의 교수들이다. 산디아 연구소의 연구는 주로 페이퍼 워크이며, 
연구결과는 회원기업의 생산설비로 시험되게 되어 있다. 이 공동연구에서는 이미 수 건의 연구성과를 올리고 있다. 

(2) CSPP 

Computer Systems Policy Project(CSPP)는 1989년에 11개의 컴퓨터 메이커가 참가하여 정책결정자에게 업계의 관심사항
을 알려주어 정책에 반영시키는 것을 목적으로 조직되었다. 이 조직의 최대 관심사의 하나는 기술정책이다. 동 조직은 산업계와 
연방연구소의 교류를 촉진하는 것을 목표로 들었다. 1990년 12월에 각사의 CEO는 연방정부의 행정·예산국장인 리챠드 다만과 

만나, 컴퓨터 업계의 경쟁력 강화를 위해 국립연구소가 적극적으로 지원하도록 요청하였다. 이에 대해 장관은 국립연구소를 대폭
적으로 개조하는데는 찬성하지 않았지만, 에너지부 연구소들의 민간부문에 대한 기술지원에는 긍정적인 관심을 표명하였다. 

따라서 DEC사는 에너지부 연구소와 이 프로젝트와의 공동연구 가능성을 조사하기 위해 쟈크 디멤버를 담당자로 지명하였다. 
1991년 봄에 각사가 에너지성 연구소와 공동연구를 위한 모델계약(CRADA)을 작성하도록 동 프로젝트에 제안하였다. 양자는 
곧바로 교섭을 개시하였는데, 동 프로젝트측은 연구소측의 모델계약안에 대하여 지적소유권의 보호, 공동연구 결과에 기초를 둔 
제품은 미국내에서 생산되지 않으면 안된다는 점, 연구소가 공동연구 결과에 기초를 둔 제품에 의해 어떠한 피해를 받는 경우에
는 기업측이 모든 비용을 부담한다는 3가지 점에 난색을 나타내어 교섭은 암초에 부딪치고 말았다. 따라서 10월에 3명의 CEO가 
에너지부의 어드미럴 워토킨스 장관과 만나 교섭촉진을 요청하였다. 그 결과, 다음 해 3월에 양자는 모델 CRADA에 대하여 합의
에 도달하였는데, 여전히 세부적인 문제에 대해서는 개 

<표 2> 에너지부 산하 병기연구소의 우위기술 분야 
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별계약시에 협의하기로 하는 문제를 남겼다. 그리고 이 모델 CRADA가 합의된 1주일 후에 크레이 리서치사는 로스 아라모스 연
구소와 3건의 공동연구계약을 맺었다. 이 합의에 포함되어 있는 기술은 디스플레이, 소프트웨어 엔지니어링, 일렉트로닉스 패키
징, 마이크로 일렉트로닉스, 옵토일렉트로닉스, 그래픽스, 매뉴팩쳐링 테크놀로지, 집적회로 어플리케이션 이퀴프먼트이며, 이들 
기술에 대해서는 멤버 이외의 컴퓨터 메이커가 공동연구계약을 맺을 때에도 이 모델계약을 사용할 수 있도록 하였다. 공동연구시
에는 아직 많은 과제가 남아 있지만, 이 교섭으로 기업측, 연구소측 쌍방 모두 공동연구의 추진방향에 대한 노하우를 얻을 수 있
게 되었다. 

* 이 글은 "JETRO, 342호(1994년 7, 8월호)"를 참고로 작성된 것이다. 

(朴 敬 善 編譯) 
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